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据新华社电

星报追踪故宫受损文物
修复尚无时间表
相关情况已上报国家文物局

星报综合报道 7月4日，国家一级文物宋代哥窑代表

作品青釉葵瓣口盘在进行无损分析测试时，发生损坏事故。

消息发出后，引起社会广泛关注。昨天，故宫方面表示，目前

相关情况已经上报国家文物局，但瓷盘修复尚无时间表。

操作失误文物破损成6瓣
据了解，故宫博物院古陶瓷检测研究实验室建立于2005

年，去年开始做宋代5大名窑的官窑检测工作，共检测50多

件完整器物，没有出现问题。今年在去年工作的基础上，开

始进行哥窑的检测工作。检测仪器中有一个很大的样品台，

把器物放在样品台进行检测时，需要将样品抬升到一定高度

进行调焦。由于操作的科研人员输入数值出现问题，导致仪

器内的样品台上升距离过大，使瓷器受到挤压被损坏。目前

这件文物破损成6瓣。

故宫有关负责人介绍，这种检测仪器是美国EDAX公司

生产的，操作仪器的是一位理工科毕业的硕士研究生。2004

年就来到这个实验室，进行过正规的培训。相当一段时间都

是她来操作这台设备。其专业技术职称是中级。她是第一

批来实验室工作的，算是资深。去年50多件古瓷的检测她

也参与了，没有出现过情况。“当事人很痛心，这不只是个人

要承担什么责任的问题。这件文物是故宫收藏的一件珍贵

瓷器，由于我们的失误造成永远的损失，这恐怕是无法弥补

的，大家非常痛心。”

瓷盘修复尚无具体时间表
昨天上午，故宫新闻发言人冯乃恩表示，宋代哥窑瓷盘

损坏事件已直接上报国家文物局。据了解，中华人民共和国

文物保护法第四十八条规定：馆藏一级文物损毁的，应当报

国务院文物行政部门核查处理。

按照国家规定，珍贵文物分一、二、三级，一级文物是其

中最珍贵的。受损的哥窑瓷盘就是国家一级文物。故宫博

物院又把一级文物具体分为一级甲、一级乙。故宫博物院共

有63件哥窑文物，其中57件是一级品，包括一级甲和一级

乙。损坏的这件文物是一级乙文物。故宫表示，破损情况虽

然有些复杂，但修复应不成问题。国内对陶瓷修复有很丰

富的经验，不只是故宫博物院，还有上海博物馆等文博机构，

都有很成熟的修复经验。

首博研究员、瓷器专家王春城认为，从媒体披露的事件

过程看，测试仪器的设计本身存在危险因素。而对于损坏的

瓷盘，故宫自己就有修复能力，但修复之后肯定跟原来不

同。记者从故宫了解到，目前事件还处于上报调查阶段，瓷

盘修复尚无具体时间表。

星报综合消息 7月5日，北京地铁自动扶梯事故

发生后，全国各地质监部门开展了电梯安全监督检查。

截至7月底，各地共检查电梯231306台，发现存在隐患

的电梯11896台，占检查总数的5.14%。这意味着，全国

平均每20台电梯中就有1台电梯存在隐患。目前仍有

4091台因安全问题被责令停用。

为防止类似北京地铁自动扶梯事故再次发生，质检

总局部署各地质监部门采取紧急措施，责令奥的斯公司

生产的513MPE自动扶梯停止使用，在消除隐患保障安

全后方可继续使用。随后，各地有389台奥的斯公司生

产的513MPE自动扶梯被责令停用。

为方便群众出行，相关质监部门督促电梯制造、使

用、维保单位对一些需求迫切的自动扶梯进行了维修整

改，在消除事故隐患保障安全的前提下，已有101台停用

扶梯恢复了使用。

同时，为防止其他电梯事故发生，各地质监部门也

深入开展了电梯安全监督检查。截至7月底，各地质监

部门共检查电梯231306台，发现存在隐患的电梯11896

台，其中已完成整改台数6708台，责令停用4091台，其

余也已落实整改计划。

据了解，截至2010年底，全国在用电梯总数已经达到

162.8万台，保有量和年增长量均为世界第一，且以每年

20％左右的速度高速增长。从2005年开始，我国平均每

年发生电梯事故约40起、死亡人数为30人左右。

质检总局排查电梯，一月查出逾万台问题电梯

全国每20台电梯1台存隐患

质疑1：玉树督查为何需要583万元？
红十字总会解释：这是按规定比例预留的审计、检

查督导和项目评估等费用。因为重建工作还没有结束，

这些费用目前还没有开始执行，等上述工作执行完成

后，同样要向社会公布具体使用情况，接受社会监督。

质疑2：捐赠数据为何出现误差？
红十字总会解释：由于一些捐赠人捐款时填写的信

息不完整，加之平台还处于试运行阶段，“捐赠查询”中

会出现重名、重复、遗漏等多种情况。对此，中国红十字

会总会表示愿意为捐赠人提供进一步的人工查询服务。

质疑3：红十字基金会和各地红会何时
建立可查询系统？

红十字总会解释：中国红十字基金会已于2008年开

通捐款到账查询平台，捐赠人可通过此平台查询到2005

年 6月以来通过各种方式捐赠到中国红基会的捐款数

据。此外，各地红十字会和红十字基金会正在参照总会

的做法，逐步建立依托于互联网的信息发布平台，实现

财务收支和捐赠使用信息的公开透明，力争两年内实现

全国红十字会系统信息公开。

质疑4：捐款时间为何早于玉树地震？
红十字总会解释：平台公布的是自2010年 1月 11日

以来向中国红十字会总会捐赠信息，公众不仅可以查询

青海玉树地震的捐赠信息和援助项目信息，还可以查询

2010年1月11日以来中国红十字会总会捐款账号的捐款

到账信息，如为南方旱灾、舟曲泥石流、2010年水灾、云

南盈江地震、日本地震的捐款等。对于较多同名同姓的

捐赠者，今后总会也会进一步改进和完善。

目前发布平台还不完善
中国红十字总会秘书长王汝鹏表示，中国红十字会

总会从2010年底就开始酝酿在原有的“中国红十字会捐

赠者数据库”基础上开发建立捐赠信息发布平台，并于

今年3月正式启动该项工作。让每一笔捐款及使用流向

都能查询，是今后平台建设的努力方向和工作目标。

王汝鹏说，信息发布平台中海量的捐赠数据需要重

新整理、录入、核对，难免出现疏漏，而且目前发布平台还

不完善。因此，中国红十字会总会在信息平台上公布了

咨询和查询电话，接受大家的意见和建议，并将做进一步

的修改和完善，以期通过这个发布平台的建立，推动红十

字会系统工作公开透明，走向信息化、制度化和规范化。

捐赠信息发布平台上线点击量昨达1800万

红十字总会回应网上4大质疑

中国红十字会总会捐赠信息发布平台 7 月 31 日上

线试运行引起社会广泛关注，截至2011年8月1日13时

30 分，该信息发布平台的点击量已达到 1800 万。在肯

定红十字会总会向公开透明迈出重要一步的同时，不少

网友也对平台发布的数据等提出质疑。对此，中国红十

字会总会有关负责人作出回应。

红十字总会回应4大质疑


